



Les femmes fument moins pendant la grossesse

Rubrique : actualités - Date : vendredi 7 octobre 2011

Depuis 1995, des enquêtes nationales périnatales sont réalisées régulièrement (1995, 1998, 2003 et 2010) pour étudier l'évolution des principaux indicateurs périnataux relatifs à l'état de santé des femmes et des nouveau-nés, aux pratiques médicales concernant la grossesse et l'accouchement et permettre de comparer les résultats d'une enquête à l'autre.

Les résultats de cette enquête donnent les grandes tendances de l'évolution des facteurs de risque, des pratiques et de l'état de santé des femmes et des enfants à la naissance.

L'enquête nationale périnatale 2010 a porté sur les naissances [1] survenues entre le 15 et le 21 mars 2010, dans 553 établissements de santé, publics et privés, en métropole et dans trois départements d'outre-mer (Guadeloupe, Guyane, Réunion). L'échantillon ainsi constitué comprenait 15187 femmes et 15 418 enfants.

Cette étude a été mise en Suvre par la direction générale de la santé (DGS) et la direction de la recherche, des études, de l'évaluation et des statistiques (DREES) du ministère chargé de la Santé, en collaboration avec l'unité de recherches épidémiologiques en santé périnatale et santé des femmes et des enfants (Unité 953) de l'Institut national de la santé et de la recherche médicale (INSERM). Le recueil a été coordonné au niveau départemental par les services de protection maternelle et infantile -PMI- des conseils généraux.

Les données sont recueillies à partir du dossier obstétrical et d'un entretien avec la mère durant son hospitalisation, ce qui permet de bien connaître les caractéristiques des parturientes, le contenu de leur surveillance prénatale et leurs comportements préventifs. Les maternités sont également interrogées sur leur organisation, leurs équipements et leur personnel.

Parmi les évolutions favorables constatées depuis 2003 concernant la situation des femmes, on peut noter qu'elles sont plus diplômées et occupent des postes plus qualifiés, qu'elles fument moins pendant la grossesse. En revanche, certains aspects montrent une évolution moins favorable pour la santé de la mère et le déroulement de la grossesse : ainsi, la proportion des femmes âgées de 35 ans et plus au moment de la naissance augmente sensiblement, comme celle des femmes en surcharge pondérale avant la grossesse. Sur le plan social, la situation tend à s'être dégradée pour les populations les plus vulnérables

En termes de comportement préventif, la consommation de tabac au troisième trimestre de la grossesse a diminué, 17,1% des femmes fumant au moins une cigarette au troisième trimestre de la grossesse (contre 20,8% en 2003).

En revanche, données préoccupantes, la proportion de naissances chez les femmes âgées de 35 ans et plus a augmenté et passe de 15,9% (2003) à 19,2% (2010). Or, les risques, pour l'enfant et la mère, augmentent potentiellement avec l'âge maternel.

Les femmes fument moins pendant la grossesse

source : Direction Générale de la Santé [Lire l'article complet et l'étude](#)